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大陆 7 所高校共 40 名师生近日组成赴台访
问团，开启为期 9 天 8 夜的行程，将与台湾 6 所
高校和 1 所高中开展交流，并参访台湾有关历
史文化古迹。所到之处，台湾各界特别是青年
学生报以盛情。这充分说明加强友好往来、深
化交流合作，是两岸民心所向、大势所趋。两
岸的联结不会中断，情谊不可阻隔，两岸同胞
需要更多美好的相遇。

本次大陆高校师生参访团走进多所台湾校
园，两岸学子畅谈学习生活和梦想追求，在温
馨热络的互动中，彼此结下深厚友谊。他们还
参观台北孔庙、台北故宫博物院、林安泰古厝
民俗文物馆等，见证中华文化在宝岛赓续传承，
共同为守护中华文化根脉、深化两岸融合发展
凝聚青春力量。

参访团中，很多大陆学生是首次踏上宝岛。
有人说，小学时在课本中学过关于日月潭的课
文，很高兴此行能够亲眼看到实景。想象中和
现实中的宝岛在此刻相遇，在他们心中镌刻下
美好的印记。“一下飞机就感受到台湾同胞的热
情好客”“台湾山美水美人更美”“期待结交很
多好朋友”……台湾同胞的温和友善、街头巷
尾的烟火气和人情味，让他们赞不绝口。两岸

青年亲密互动、真诚交心，许下“青春作伴，
同心同行”的共同心愿，为两岸民间交流交往
留下一段段动人佳话。

这一切源自一个美好的约定。去年春天，
马英九先生在带领台湾青年学子与大陆 3 所高
校学生座谈交流时，向大陆师生发出回访邀约。
他希望两岸学生见面成为“家常便饭”，认为

“推动两岸年轻人交流是迫切任务”，同年夏天，
大陆高校师生团赴台参访。今年，大陆高校师
生再次受邀赴台，不同的面孔，同样的精彩。
一场场跨越海峡的青春之约，一趟趟亲来亲往
的双向奔赴，两岸青年在亲切交流、互学互鉴
中，彼此的心贴得更近。

青年是两岸关系的未来，两岸青年加强交
流交往，能为两岸关系和平发展增添新生力量、
注入青春活力。一次次文化之旅、交流之旅、
交心之旅，生动展现出两岸青年间的深厚友谊
和心灵契合。海峡的距离，阻隔不断两岸同胞
的骨肉亲情。两岸同胞从来都是一家人，应该
常来常往，越走越近、越走越亲。

由于成长经历和环境不同，两岸同胞对一
些问题看法存在差异，正因如此，才更需要加
强交流，增进了解。曾几何时，赴台旅游的大

陆同胞络绎不绝，他们饱览宝岛风光，赞叹台
湾同胞的热情有礼。不少台湾同胞在初到大陆
之后，也有了“与‘台独’、绿媒说的不一样”
的感慨，认为大陆同胞“蛮和善”、大陆“很先
进”。他们体验乘坐高铁、移动支付，对大陆的
发展进步有了崭新的认识。

祖国大陆始终积极推动两岸各领域交流交
融，乐见两岸同胞走亲走近。反观民进党当局，
迄今没有解除台湾居民赴大陆旅游“禁团令”，
对台湾民众参与两岸交流也每每打压恐吓。大
陆高校师生参访团两度赴台，岛内都有人刻意
阻挠、口出恶言，乱扣“统战”的帽子，无视
台湾民众对参访团的满心期待和欢迎喝彩。

民进党当局应当正视台湾社会要和平、要
发展、要交流、要合作的主流民意，尽快撤除
对两岸人员往来和交流合作设置的种种障碍。
民心所向，莫之能御。两岸中国人要往来、要
亲近的共同心愿，是任何人、任何势力都阻挡
不了的！

两岸同胞需要更多美好的相遇
张  盼

日 月 谈

占香港总面积约 1/3 的北部都会区，被
视为香港未来发展的新引擎。李家超在 2024
年施政报告中提出，将试行“片区开发”模
式，加快北部都会区建设。11 月 29 日当天，
特区政府公布了洪水桥/厦村新发展区、粉
岭北新发展区、新田科技城三个片区开发试
点的详细资料，并邀请约 40 家企业代表实地
考察三个片区，了解整体规划和现场建设
情况。

在签署仪式上，85 家企业与特区政府签
署了 《支持及参与北部都会区发展意向书》。
企业间签署参与北部都会区开发项目协议 32
份，金额超千亿港元，展示工商界对北部都
会区发展的支持和信心。

“在未来五年，北部都会区将有约 6 万个
住宅单位完工，并将推出新的创新科技用
地。再过五年，新的住宅单位再增加 15 万
个，提供超过 1000 万平方米的楼面面积作不
同经济用途。”李家超强调，北部都会区拥
有广阔的土地和明确的产业定位，将为各行
各业提供优质的商机。

2023 年 12 月，华润置地有限公司与新世
界发展有限公司签订香港首个北部都会区项
目合作协议，联手发展北部都会区内住宅
项目。

“目前正在积极地推动前期工作，预计
在 2025 年启动开工建设。”华润置地副总裁
常颖表示，华润置地将积极参与，协同提升
整个北部都会区的开发价值。

中国银行 （香港） 有限公司当日与 9 家
企业签署了意向合作协议，意向合作金额超

200 亿港元。该公司副总裁王化斌表示，中
银集团 2022 年就制定并颁布了 《中银集团
香港北部都会区综合金融服务方案》，公司
将配合特区政府加大对招商引资力度，为
在 北 部 都 会 区 投 资 兴 业 提 供 高 质 量 金 融
服务。

“通过实地考察，香港商界更加深入地
认识了北部都会区，看到一张非常全面的发
展蓝图。”信和集团副主席黄永光表示，北
部都会区的发展、潜力巨大，集团对此充满
信心，期望为北部都会区发展注入更多动
力，推动香港长远发展。

香港中华厂商联合会会长卢金荣表示，
对 80 多家企业签署意向书感到鼓舞，香港工
商界、专业界和金融界的积极参与，将进一
步加速片区的综合开发与建设。

新界乡议局主席刘业强认为，签署活动
充分彰显特区政府带领香港各界参与北部都
会区建设的决心，和工商界对参与北部都会
区发展的支持和信心，相信在大家的共同努
力 下 ， 北 部 都 会 区 将 迎 来 更 广 阔 的 发 展
前景。

“香港工商界素有锐意进取、敢为人先
的优良传统。”出席签署仪式的中央政府驻
港联络办主任郑雁雄致辞表示，在中央进一
步全面深化改革、推进中国式现代化的新征
程上，特区政府大手笔、出好招，工商界定
能更加振奋精神、厉兵秣马、全情投入，把
握住北部都会区开发的重大机遇，共同打开
香港发展新天地。

（本报香港 12 月 1 日电）  

85 家企业签署意向书支持参与香港北部都会区发展——

把握机遇，打开香江发展新天地
本报记者  冯学知  李  霞

新华社澳门 12 月 1 日电 （记者李寒芳、刘刚）
澳门特别行政区候任行政长官岑浩辉与第六届政府
候任主要官员和检察长 1 日在政府总部首次集体亮
相，会见传媒。

岑浩辉表示，在新的历史起点上，将带领新一
届政府，秉持“奋发同行、持正革新”的施政理念，
落实广大市民最关心关注的工作；持续推进各项关
乎长远发展的重点工作。他强调，在中央的坚强领
导及祖国内地的大力支持下，只要不断凝聚共识、
汇聚力量，自信自强、开拓创新，澳门必定能够实
现高质量发展，不断书写具有澳门特色“一国两制”
成功实践的崭新篇章。

岑浩辉感谢中央的信任及支持。依据澳门特别行
政区基本法第五十条的规定，岑浩辉就澳门特区第六
届政府的主要官员和检察长作出了提名，并报请中央
人民政府任命。11 月 30 日国务院接受了他的提名，对
主要官员及检察长正式作出任命。

岑浩辉表示，新一届政府的主要官员和检察长
的组成体现了持正革新精神，都是爱国爱澳、有国
家全局观念、有为民情怀、有能力、敢担当、有团
队精神之人；而且均来自公务员队伍，有良好的专
业技术背景，在不同岗位服务社会多年，积累了丰
富的行政管理经验，熟悉政府运作，了解社情民
意 。 这 有 利 于 工 作 的 交 接 和 上 任 后 各 项 工 作 的
开展。

他表示，未来将带领新一届政府从实际出发，
加强调查研究，广泛听取和吸纳民意，凝聚社会共
识；敢于担当、奋力改革、主动作为，采取务实有
效的举措，着力解决特区发展中存在的深层次矛盾
和问题，肩负起国家赋予的使命任务，切实回应广
大市民对美好生活的新要求新期盼，不辜负习近平
主席和中央以及广大澳门市民的信任和期待。

澳门特区第六任行政长官岑浩辉与第六届政府
主要官员和检察长将于 12月 20日宣誓就职。

本报北京 12 月 1 日电 （记者任成琦）
国务院台办发言人陈斌华 1 日应询指出，
美国向中国台湾地区出售武器，是对中
美三个联合公报特别是“八一七”公报
规定的严重违背，我们对此表示坚决反

对。美方应以实际行动履行不支持“台
独”的严肃政治承诺，停止武装台湾，
停止向“台独”分裂势力释放错误信号。

有记者问：11 月 30 日，美方宣布总
额 3.85 亿美元的对台军售计划。民进党

当局第一时间表示感谢。请问对此有何
评论？陈斌华作上述回应。

陈斌华表示，正告赖清德当局，买武
器买不来安全，“保护费”保不了“台独”，

“倚美谋独”注定失败，妄图“以武谋独”只
会让台湾兵凶战危，最终自取灭亡。台湾
问题是中国核心利益中的核心，任何人、
任何势力都不要低估中国人民捍卫国家
主权和领土完整的坚定意志和强大能力。

本报北京 12 月 1 日电 （记者汪灵犀）
针对赖清德借窜访太平洋岛国之机“过
境”夏威夷，国务院台办发言人陈斌华 1
日应询指出，外交部已就此向美方提出严
正交涉。我们坚决反对美台官方往来，坚

决反对台湾地区领导人以任何名义、任何
理由“过境”美国，这一立场是一贯的、明
确的。

陈斌华表示，赖清德当局上台以来，
顽固坚持“台独”分裂立场，持续谋“独”挑

衅，不断升高两岸对立对抗，严重威胁台
海和平稳定，严重损害台湾同胞安全福
祉。无论赖清德当局采取什么伎俩进行谋

“独”操弄，都动摇不了国际社会坚持一个
中国原则的基本格局，阻挡不了中国终将
统一的历史大势。我们敦促美方恪守一个
中国原则和中美三个联合公报规定，认清
赖清德和民进党当局的“台独”本性和危
害，慎之又慎处理台湾问题。

本报上海 12 月 1 日电 （记者姜泓冰） 为更好
推动上海澳门两地合作交流，响应广大在沪澳门
同胞期盼，在澳门回归祖国 25 周年之际，上海澳
门联谊会近日在沪成立。

上海与澳门关系紧密、往来频繁，两地间设
有专门的沪澳合作会议机制，合作成果丰硕。广
大在沪澳门同胞积极参与上海经济社会发展，为
改革开放和现代化建设作出了重要贡献。

与会人士认为，上海澳门联
谊会的成立，是在沪澳门同胞的
共同期盼，是两地各界人士团结
合作、共同努力的成果。联谊会将
始终坚持“爱国爱澳”优良传统，

团结凝聚更多在沪澳门同胞，推动两地携手并进、
合作共赢。

全国政协副主席何厚铧，中共上海市委常
委、统战部部长陈通和澳门中联办、中央统战部
相 关 部 门 负 责 同 志 ， 共 同 为 上 海 澳 门 联 谊 会
揭牌。

冯仪当选上海澳门联谊会首任会长。在沪澳
门同胞、沪澳各界代表人士近 300人出席会议。
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赖清德当局妄图“以武谋独”只会让台湾兵凶战危、自取灭亡
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坚决反对台湾地区领导人以任何名义任何理由“过境”美国

上 海 澳 门 联 谊 会 成 立

据新华社香港电 （记者王子江） 2025/2026
学年内地高等教育展近日在香港会展中心开幕，
为有意赴内地学习的香港学生提供相关信息。

香港特区政府署理教育局局长施俊辉在开幕
礼上致辞，感谢国家教育部一直关怀培育香港青
年，每年组织庞大的高校代表团来港参展。他鼓
励更多有抱负的同学把握机会，报读心仪的内地

院校及课程，与内地同学共同学
习、共同成长，为香港与内地的
交流合作贡献力量，并把握国家
发展及粤港澳大湾区建设中的无
限机遇。

施俊辉表示，自 2012/2013 学年开始招生到
现在，共有超过 4.7 万名香港学生报考内地高等
院校。明年参与招生计划的内地院校将增至 145
所，为香港学生提供更多选择。

此次教育展由国家教育部和香港特区政府教
育局联合举办，为期两天，约有 140 所学校参展，
介绍院校及学科信息、招生要求及名额等。

内地高等教育展在香港开幕

新华社北京 12 月 1 日电  外交部发
言人 1 日就中国台湾地区领导人赖清德

“过境”美国答记者问。
有记者问：据报道，中国台湾地区

领导人赖清德已启程窜访太平洋“邦交
国”，日前已抵达美国夏威夷“过境”。
发言人对此有何评论？

发言人说，中方坚决反对任何形式
的美台官方往来，坚决反对台湾当局领
导人以任何名义、任何理由窜美，坚决
反对美方以任何形式纵容支持“台独”
分裂分子及其分裂行径。中方对美方安
排赖清德“过境”予以严厉谴责，已向
美方提出严正交涉。

发言人表示，台湾问题是中国核心
利益中的核心，是中美关系第一条不可
逾越的红线。我们敦促美方认清赖清德
和民进党 当 局 的 “ 台 独 ” 本 性 ， 认 清

“台独”分裂行径对台海和平稳定的严
重危害，恪守一个中国原则和中美三个
联合公报，兑现美国领导人不支持“台
独”等承诺，停止美台官方往来，停止
向“台独”分裂势力发出错误信号。中
方将密切关注事态发展，采取坚决有力
措施捍卫国家主权和领土完整。

新华社北京 12 月 1 日电  外交部发
言人 1 日就美国批准向中国台湾地区出
售 3.85亿美元武器答记者问。

有记者问：11 月 30 日，美国国防部
发布消息称，美国务院已批准总额 3.85

亿美元的对台军售。中方对此有何评论？
发言人表示，美国向中国台湾地区

出售武器，严重违反一个中国原则和中
美三个联合公报特别是“八·一七”公
报规定，严重侵犯中国主权和安全利益，

严重违反国际法，向“台独”分裂势力
发出严重错误信号，破坏中美关系，危
害台海和平稳定，同美方领导人“不支
持台独”表态背道而驰。中方强烈不满、
坚决反对，已向美方提出严正交涉。

发言人说，中方敦促美方立即停止武
装台湾，停止纵容支持“台独”势力“以武
谋独”。中方将采取有力措施坚决反制，坚
定捍卫国家主权、安全和领土完整。

外交部发言人

就中国台湾地区领导人赖清德“过境”美国答记者问

近日，广东清远连山至广西贺州高速公路贺江特大桥项目正在加紧建设。贺江特大桥全长 1246.4米，是连贺高速公
路项目重点控制性工程。该高速公路项目计划于今年底建成通车，目前全线进入施工全面冲刺阶段。该项目建成后将
进一步完善广西高速公路网络，对推动粤桂两省区之间的交通互联互通起到重要作用，有利于推动沿线经济社会发展。
图为项目建设现场。 何华文摄 （人民视觉）  

外交部发言人

就美国批准向中国台湾地区出售3.85亿美元武器答记者问

“我鼓励大家把握北部都会区发展的无比机遇，积极投
资土地开发、商业建设、创新科技等范畴，携手共建璀璨未
来。”11月29日下午，在香港特区政府总部举行的“企业参
与北部都会区发展签署仪式”上，行政长官李家超先后以粤
语、普通话和英语发表热情洋溢的致辞，向在场工商界人士
隆重推介北部都会区发展机遇。


